



Maquiavelo tenía razón Sociedad-civilistas arrinconan a PRI-PAN-PRD

Por Koldo Herria*

nardo Valdés, Sergio Aguayo, Guillermo Valdés, y varios más) con posibilidad híbrida de mesas receptoras de votación y por Internet, además de un mecanismo de foros, conversatorios o mesas de debate donde la decena o docena de aspirantes puedan ser observados, escuchados y valorados.

Originalmente el PAN había dicho que cada partido y las organizaciones sociales eligieran dos prospectos que pasaran por los procedimientos del PAN para competir por la postulación. El proceso parecía prestablecido para legitimar la candidatura de Santiago Creel. PRI y PRD no chistaron, al menos en público, pero el Frente Cívico Nacional puso en la mesa su procedimiento de elecciones primarias porque ya cuenta, al menos, con 4 mil posibles mesas receptoras de votación para organizarlas. Su meta es conseguir 10 mil.

Marko Cortés alcanzó a entender que quedaría en evidencia si rechazaba o quedaba al margen de un procedimiento abierto y democrático. Jesús Zambrano por fin sintió, en lo más profundo de su ser, el despecho de las decisiones de sus hermanos mayores sin tomarlo en cuenta y se unió a las presiones sociedad-civilistas.

El PAN de Marko Cortés dobló las manos y retira su requisito del millón de firmas para registrar aspirantes, aunque intenta salvar cara y reducir el número de firmas, pero mantenerlas.

Claudio Décimo González parecía ceder a las pretensiones de los partidos políticos para decidir cupularmente, algo a lo que seguramente está acostumbrado, pero la presión ha llevado a un proceso de negociación-negación-negociación que pronto culminará en una especie híbrida que busca combinar procesos internos de partidos con participación de la sociedad civil opositora.

En aras de la precisión conceptual, cuando nos referimos a los sociedad-civilistas, nos referimos a los grupos de presión opositores que se autodenominan representantes de la sociedad sin que haya habido un proceso de legitimación de su presentación, aunque sea totalmente legítimo su derecho a defender sus intereses en el marco de la ley.

El caso es que más pronto que tarde, aunque con mucho retraso, veremos el desenlace de cómo se organiza el frente opositor y, en su caso, podremos evaluar si se acercarán a un nivel competitivo en la elección presidencial o, como prevemos, solo establecerán una postulación de sacrificio que les permita arrastrar la votación al Congreso y a las elecciones locales de 9 entidades federativas cuya renovación de poderes también será en 2024.

A la lista de aspirantes opositores a la candidatura presidencial, que bien podrían ser en su mayoría beneficiarios de la pensión para el bienestar de las personas adultas mayores, se añadió esta semana la posibilidad de que Xóchitl Gálvez se sume a la pelea y

abandone sus pretensiones de ser la candidata a la gubernatura de la Ciudad de México. Pronto conoceremos cómo decidirán a quién postular y si el anuncio "bomba" será de humo, petardos o verdadera dinamita.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libros: *Liderazgo. Seis ensayos sobre estrategia mundial* (Debate) Henry Kissinger. El centenario político estadounidense explora los ejes del liderazgo político en el escenario internacional.

Serie: *Hacks*. (HBO). Esta comedia con diálogos extremos de calidad estrena su tercera temporada.

Podcast: *Pensar de nuevo* (Spotify). El neurocientífico Facundo Manes invita a explorar las maravillas de la mente.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria



Quien, en contra del pueblo, llega a ser Príncipe con el favor de los grandes, debe ante todo tratar de ganarse al pueblo...

El Príncipe

Se espera un anuncio "bomba" por parte de la coalición opositora formada eventualmente por PAN-PRI-PRD, aliados con las asociaciones que convocaron a las dos manifestaciones de noviembre y febrero anteriores, movilizaciones conocidas como ola rosa, por su defensa de los colores del Instituto Nacional Electoral.

Del desdén inicial de las dirigencias partidistas hacia el Frente Cívico Nacional, por estar protagonizado por exdirigentes y legisladores importantes de los propios partidos, y del conjunto de asociaciones que se sumaron a la convocatoria sociedad-civilista, se pasó al establecimiento de una mesa de diálogo o negociación para acordar un proceso de selección de la candidatura presidencial opositora.

El PAN de Marko Cortés dobló las manos y retira su requisito del millón de firmas para registrar aspirantes, aunque intenta salvar cara y reducir el número de firmas, pero mantenerlas. El Frente Cívico Nacional ha planteado realizar elecciones primarias coordinadas por una especie de consejo de figuras públicas (entre las que aparecen Leo-